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晚报观点

石平（本报）

日前，在全市上下大张旗鼓“创
城”检查验收即将结束之际，出于对
“创城”良好效果的感慨和对“创城”
成果能否持续的担忧，笔者写了《枣
庄原来可以如此干净整洁》的文章。
谁知，笔者的担忧竟然逐步应验。这
不，检查验收前脚刚走，结果尚不得
而知，后脚跟上的又是脏乱差死灰
复燃遍布大街小巷。问及缘由，皆
曰：检查验收不是结束了吗？于是乎
各种商贩小摊又开始盘踞自己的旧
阵地，乱闯红灯者大摇大摆，非法夜
市又卷土重来……如果无视这种现
象，可以肯定地说，用不了多久，“创
城”成果将前功尽弃、毁于一旦。尽
管这不是绝大多数人愿意看到的。

应该说，这种后“创城”现象并
非枣庄独有，可谓是全国“创城”的
一种怪现象。用一句顺口溜说，叫：

“创城”来了像欧洲，“创城”走后像
非洲。皆因功利性太强，本末倒置把

“创城”当成了目的和结果，而不是
当成过程和手段。为此，有必要反思
并厘清“创城”的目的，从而端正“创
城”的态度。

省级文明城市是一个城市文
明、和谐程度的综合体现。开展省
级文明城市创建工作，是我市践行

“三个代表”重要思想，落实科学发
展观，构建社会主义和谐社会的重
要体现；是全面增强城市综合竞争
力，打造“江北水乡·运河古城”城市
品牌，推动城市转型的必然要求；是
改善城市人居环境，提高群众生活
质量，建设“幸福枣庄”的重要举措；
是加强公民思想道德建设，丰富群

众性精神文明创建活动，提高市民
文明素质和城市文明程度的有效途
径。创建省级文明城市的目标，使
全市经济建设、政治建设、文化建
设、社会建设、生态建设相互促进、
相得益彰，经济实力显著增强，发展
优势更加突出，市民生活质量明显
提高，社会风气进一步优化，城市文
明程度和市民文明素质全面提升。

很显然，创建文明城市，不是主
要的目的，最重要的在于过程，这个
过程很重要的是通过创建省级文明
城市提高城市的文明水平。评上了
文明城市，只是个符号，最重要的是
通过这个载体，在创建的过程中，提
升城市形象，提升公民文明意识，传
承中华传统美德，为发展树立形
象。换言之，“创城”的目的是改善
市民的生活环境，提高市民的生活
质量，“创城”的每项工作都与百姓

的利益息息相关，广大市民都有责
任积极参与并倍加爱护一草一木，
保护环境卫生，增强主人翁意识，共
同维护创建成果，呵护我们的家园。

厘清了“创城”目的，人们就会
发现，借“创城”之契机，乘“创城”之
东风，经过上上下下、干部群众坚持
不懈的努力，我们所生活居住的城
市变得越来越美，越来越文明。建
设幸福枣庄、宜居枣庄，成为全市人
民的期盼。无论何时检查验收，何
时进入省级文明城市，我们都应该
老老实实、扎扎实实地把城市面貌
和人文素养提高。而不光是为了给
检查团看看，争取一个名头。因为
从某种意义上说，与其“创城”为接
受检查争创一个名头给人看、听着
好，不如说我们要为自己生活居住
的城市创造一个干净、舒适、文明、
和谐的家园供市民享用其中。这样

的认识才是“创城”的本质和真谛，
也不会有短视和一阵风的行为，文
明城市的牌子将名副其实、越擦越
亮。

廉洁高效的政务环境、民主公
正的法治环境、规范守信的市场环
境、健康向上的人文环境、有利于青
少年健康成长的社会文化环境、舒
适便利的生活环境、安全稳定的社
会环境、可持续发展的生态环境是
作为文明城市的要件。同时也要看
到，思想是行动的先导，没有正确的
认识，就难免有偏颇的行动，要做文
明城市不是一朝一夕的事，“创城”
只是手段，决不是目的！如果通过
这项工作让老百姓真正生活在一个

“软件硬件”都文明的城市里，“创
城”才达到了最终目的。文明枣庄，
正越来越快地向我们走来；幸福枣
庄，正变成我们的现实生活。

“创城”的枣庄请保持住整洁的模样

今日观察

张若渔

国家卫生和计划生育委员
会的一项调查显示，74%的农村
户籍流动人口愿意在城市长期
居住但不愿放弃农村户籍。不
愿意“农转非”的主要原因是想
保留土地；而想“农转非”的主要
原因中，子女教育、升学和城市
居民社会保障两项占比就超过
70%。（中国新闻网10月20日）

土地是农民的安身立命之
本，也是在当今城乡二元体制之
下，他们几乎唯一可以依傍和享
用的公共资源。对任何一个农民
来说，轻易放弃土地都是轻率的
疯狂之举。有土地在手，他们
的心就会踏实，生活就有重
心，如果一朝丧失土地，却又
没有在城市立足，无法建立起坚

实的替代性生存方式，那不啻为
一场灾难。

以前的土地只具生存意义，
现在则含有巨大的经济意义与
发展价值。城镇化方兴未艾，一
旦政府征地，则土地将显出溢
价，尽管征地补偿相对来说显得
畸低，但对很多农村家庭来说，
仍不失为一笔巨款，可以给生活
带来另外一种可能。如果集体土
地入股参与商业开发，甚至农民
可以稳定地获取一笔收入，而与
此同时，并不耽误他们在城市中
打拼。如此，对任何一个农村流
动人口而言，除非万不得已，否
则谁也不会轻易放弃农村户籍
与土地。

不过，从另外一个角度说，
超七成的农村流动人口不愿放
弃农村户籍，反衬出当今城镇化
令人遗憾的基本面目。他们对城
市始终抱有一份挥之不去的防
范与疑虑。城市总是太复杂，太

善变，流动人口就像是附着在城
市表面的一层薄膜，归属感是奢
侈的泡影，由农民真正变身为市
民，其间的嬗变谈何容易。

可流动人口难道真的不想
全心全意融入城市吗？事实上，
这是他们朝思暮想的事情。更何
况，孩子的升学、就业和前程显
然不在农村，为了孩子，只要能
被城市接纳，他们纵然自己受尽
委屈亦无所谓。但问题是，城市
始终不许诺他们一个公平的人
生。城乡二元分立的体制坚硬如
铁，城镇化表面上高歌猛进，但
掩饰不住内在的迟滞与彷徨。

从1996年至2011年的16年
里，中国的城镇化率从30%上升
到 50%。但这又如何？数字能反
映的东西实在太少，流动人口融
进了城镇化率的小数点，但却无
法融入城市。他们不放弃农村户
籍，城市又为他们的融入设立了
多少门槛？

农村户籍想说放弃不容易

画里有话画里有话

微言大义

百姓说话

焦兴田（本报）

有件事，一直令很多枣庄市民
深感不快，拥堵在胸。这件事就是
市中区解放北路立交桥两次施工延
期的事。市民普遍发问，“承诺，应
一字千金，是非常庄重和严肃的事
情，说好的完工日期，怎能一再更
改。难道让坑坑洼洼的道路就这么
晾着？”

动议多年的枣临铁路的开通，
打通了枣庄向东出海的便捷通道，
实现了枣庄人多年期盼的愿望。但
随之而来的是，穿越枣庄老城区市
区段的枣临铁路，延滞了老城区的
交通。经过政府部门的努力，作为
枣临铁路枣庄老城区9座公铁立交
之一的解放北路公铁立交桥，在这
一背景条件下，开始封路建设了。

对于这一加快和改善老城区交

通出行之举，广大市民无不拍手称
快。但令人怎么也想不到的是，就
这样一座普通立交桥，竟然断断续
续，修了近两年，还没有修好。其
间，还有相关部门代表政府进行的
施工完工承诺，一次“失诺”之后，第
二次完工承诺又落空。

对于解放北路立交桥的修建以
及延期的问题，《枣庄晚报》分别几
次进行了相关报道。2013 年 10 月
10 日，《枣庄晚报》又以《公铁立交
完工“承诺”又落空》为题，对公铁立
交施工再次延期的情况以及市民的
反映，进行了跟进报道。

在当今中国，正是着力加强社
会诚信建设并为实现“中国梦”而不
懈努力的時候，对于人人有责的诚
信建设，有关部门应在百姓关注的
问题上正本清源，主动解释解除疑
虑，变被动为主动。已经拖了两年的
解放北路施工承诺已经引起广大市
民的关注，希望有关部门兑现承诺
按时完工，把这项民生工程做好。

承诺 绝不是说说而已

来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

瞿玉杰

10月19日，“全国首届黄
金大米品尝会”在武汉华中农
业大学举行，260多名转基因
铁杆支持者参加了活动方组织
的报告会，并参加了“转基因大
米晚宴”。中国科学院院士、美
国科学院外籍院士、华中农业
大学生命科学学院院长张启发
透露：今年7月，我国61名两
院院士联名上书国家领导人，
请求尽快推进转基因水稻产业
化，否则“再迟缓就是误国”。

对于转基因食品，目前在
我国存在两种针锋相对的观

点：一种观点认为转基因食品
安全、环保、便宜；另一种观点
则认为转基因食品存在致癌、
致不育等诸多风险。在这两种
观点的交锋中，不仅公众越来
越无所适从，“转基因产业”也
长期裹足不前。

笔者以为，眼下亟需就转
基因食品进行一场公开的“对
比实验”，原因主要有四：

一是此前的实验都是在封
闭状态下进行的，公众对实验
的过程并不了解；二是此前实
验选取的对象大多是小白鼠，
而不是人类的“近亲”灵长类动
物，也不是人类的主要肉类食
物来源猪、牛、羊等动物；三是
此前的实验持续的时间都不超

过三个月，转基因食品对人类
长期影响的结果尚不得而知；
四是不同的“对比实验”，曾经
得出了截然相反的结论，令人
无所适从。

对于转基因食品，有人主
张“让一部分人先吃起来”，以
达到验证转基因食品安全性的
目的。但转基因食品一旦“吃起
来”之后再发现问题，则有可能
导致风险失控，不如公开进行
一场“对比实验”后再吃。

问题是实验的时间跨度可
能需几年甚至更长时间，这对
公众的耐心是个考验。但是，有
关转基因食品安全性的争论已
持续十多年，与之相比，等待实
验结果的过程其实并不漫长。

转基因食品需一场公开“对比实验”
朱慧卿朱慧卿//图图

@傅蔚冈（研究员）：在市场经
济中，非垄断企业的利润率高都会
被视为成功企业的标准——它一定
有过人之处吸引消费者为其产品或
者服务付费，且心甘情愿。在其他
国家，这样的企业是被赞扬的对象，
高利润怎么成为受谴责的现象？

@鲁振旺：我感觉央视炮轰星
巴克完全没有意义，作为一个喝着
咖啡聊天的地方，能让你坐着沙发
聊几个小时，才花 30 多块钱，确实
便宜，要知道在上海这地方，同样的
中国茶馆人均至少五六十块，假如
是同样环境的餐馆，人均要一百多
块，不考虑消费场所的成本和体验，
老考虑那点水和咖啡豆干吗呢？

@梅春来律师：《律师出庭服
装使用管理办法》已正式实施 11
年，律师穿律师袍出庭的比例几乎
为零。事实上，律师袍袖口比法官袍
更宽大，而律师是要干活的，法官主
持庭审多数是礼仪性，不需要频繁
找资料，所以律师袖确实要改革，不
能搞那么宽大，而应量“情况”定做。

@曾小卷：看“厦门城管执法
被泼强酸”的新闻，村民泼的硫酸是
电池补充液，这种电池补充液主要
成分是蒸馏水和稀硫酸，稀硫酸的
硫酸浓度25%-40%，而且据说很容
易就能买到。这个浓度的硫酸已经
足够烧伤皮肤，对人身造成伤害。发
生泼强酸这样的事，只会是双输。

点点评

新闻：16日到 24日进行的国
考报名已进入“下半场”，截至20日
17时，已经有将近39万名考生通过
审核，仍有703个职位无人报考。国
家民委“民族理论政策研究室一处
主任科员及以下”职位以 3016比 1
的比例成为最激烈职位第一名，而
乌鲁木齐铁路公安局“库尔勒铁路
公安处车站派出所民警”一职则无
人报考。

点点评：旱的旱死，涝的涝死。

新闻：紧挨南京地铁二号线金
马路站有一条全长近500多米的汽
车隧道，名叫“凯旋路隧道”。自
2005年建成后，多年一直未通车。
如今隧道里被搭起板房住上了人，
还养了狗和鸡。记者走访多个部
门，对方均称不知情。

点点评：不愧是地下工作。

新闻：美国宾夕法尼亚州一名
镇长打出非同寻常的竞选口号：别
选我。这位镇长现年 70岁，今年 4
月在连任初选中获胜。但他表示对
镇长职位失去兴趣，也厌倦了两年
来与镇议会就一项议案唇枪舌剑。
可由于他没有在 8月限期之前退
选，作为唯一候选人，他不得不继续
参选，于是只好打出上述口号。

点点评：还有放着官不做的。

新闻：近日，成都市民李先生
称，几天前，出江工商所所长到自己
的糕点店，在没有检测的情况下，称
糕点添加剂超标，最终处罚 1000
元，开出的收据是一张白条。该工商
所称，只要交钱就可以保一年平安。
当地工商局表示，已对相关人员进
行了处理。

点点评：可别秋后算账。


